

supplions V. M. I. de ne point juger défavorablement la démarche que nous faisons en ce moment auprès d'Elle, mais plutôt d'avoir égard aux vœux d'une nation qui ne demande que de donner à son souverain de nouveaux témoignages d'un attachement inviolable.

Les vœux du peuple bulgare, Sire, sont contenus dans les quelques mots que voici :

„Que V. M. I. consolide à jamais les liens qui nous unissent à Son trône, en proclamant notre autonomie politique et religieuse basée sur une constitution libérale.“

„Que V. M. I. ajoute au titre de Sultan des Osmanlis celui de *Roi de Bulgares*.“

Peut être au premier abord ces demandes paraîtront elles incompatibles avec la politique et les intérêts de l'Empire. Nous osons affirmer qu'il n'en est point ainsi, et que, s'il était permis au Bulgares d'avoir auprès du trône de V. M. I. des hommes sages et courageux autant que fidèles et dévoués, comme le sont les personnes qui s'y trouvent actuellement au sujet de notre question religieuse, il y a longtemps que la Sublime Porte aurait entendu les vœux que nous lui adressons en ce moment, et il en serait résulté de grands biens pour l'Empire Ottoman, en général, et pour la Bulgarie en particulier.

Pour dire toute notre pensée, ainsi qu'il convient à des gens de coeur et à des sujets loyaux, qu'il nous soit permis d'examiner la situation actuelle de l'Empire, ainsi que celle du peuple bulgare.

Nous avons dit plus haut dans quel état se trouvent les institutions politiques et administratives de l'Empire.

Quelle peut être la conséquence d'un pareil état de choses? Le mécontentement, le murmures, la révolte enfin.

Les pensées et les intentions des autres peuples de l'Empire Ottoman ne sont plus secret pour personne. Nous n'avons pas à craindre de passer pour calomnieux en faisant connaître ce qu'ils se glorifient de révéler eux-mêmes.

Les uns travaillent à la restauration de l'Empire byzantin, les autres à l'agrandissement de leur territoire.

Nous ne saurions condamner les aspirations ni des uns ni des autres en tant qu'elles se renferment dans les